

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Arrancados a la muerte.

Los reos de Benagalbón, a quienes el Tribunal militar había condenado a la última pena, no subirán las gradas del patíbulo. Ayer, el Gobierno acordó aconsejar al rey la concesión del indulto.

La noticia nos ha producido un júbilo inmenso. Ha alejado de nosotros la angustia atroz que nos embargaba ante la suerte de aquellos desgraciados. Siempre, cuando hemos pedido que no se les ejecutara, lo hemos hecho en reclamación de un acto de justicia. Es decir, creyendo con toda nuestra fe que no lo era el darles la muerte. Toda pena de muerte, generalmente, es una injusticia, según nuestro concepto jurídico. Pero en el caso de Benagalbón, no lo era ya únicamente en este concepto general. Lo era desde todos los puntos de vista. La ejecución de los reos sentenciados hubiera sido para España una vergüenza análoga, esencialmente, a la del fusilamiento de Ferrer, aunque las circunstancias se diferenciaban.

Esto se ha evitado. Bien está. Pero, ¿nosotros si no nos derretimos en excesivas acciones de gracias. ¿Tan en la entraña del funcionamiento de la sociedad española habría de estar el mal, que un acto de relativa justicia debe ser motivo para que nos volvámos locos de gratitud? No, porque hacer eso, significaría, en cierto modo, reconocer la normalidad del mal. Y los que contra ese mal, que corroe todos los órganos de la política y de la economía nacionales, estamos luchando constante y rudamente, mal haríamos si a ese reconocimiento, tan parecido a una sanción, llegáramos.

En este caso de Benagalbón no hemos sido sólo los socialistas, ni los demócratas, ni los revolucionarios, los que hemos levantado la voz para

que la sentencia dictada por el Tribunal militar no se cumpliera. Ha habido un movimiento de opinión en ese sentido, unánime, verdaderamente nacional, en que han ido mezclados indistintamente todos los pensamientos, todos los partidos—exceptuando, y bueno es advertirlo, los que representan la opinión clerical, tradicionalista, que apenas si se han sumado perceptiblemente a la noble demanda de la nación entera—. Esta unanimidad del movimiento ha sido la más evidente demostración de que el mar no era justo en este caso. Con la lectura de los razonamientos que a la gran mayoría de las peticiones acompañaban se sacaba esta deducción. Apenas si ha hablado el sentimentalismo, esto es, ese sentimentalismo sin fondo—el de la solterona que se desmaya porque le pisan el rabo a un perrito—, y que con tanta frecuencia se asoma en las columnas de la Prensa en cuanto hay ocasión para ello. El noble y reflexivo sentimentalismo, si ha hablado. Pero mucho más alto ha hablado el convencimiento de la razón, la conciencia colectiva. Por tanto, ha sido la colectiva conciencia del Derecho, de lo justo, de lo humano, lo que se ha impuesto. Se la ha dado una satisfacción que no se la podía negar.

Después de esto, no faltará—¿cómo habría de faltar?—quienes busquen el efecto teatral, la apoteosis decorativa de la piedad, y, en el centro del cuadro plástico, nimbada esplendorosamente, una figura que convenga que se destaque. Preparémonos contra la mojiganga que, quizá, se pretenda poner como fin de fiesta, después de terminada la tragedia.

Y tengamos en cuenta, muy en cuenta, que no ha terminado todavía nuestra misión en este asunto. Hemos dicho que se ha hecho una justicia relativa. No debemos cejar hasta que se haga una justicia completa.

Aún queda mucho que decir sobre Benagalbón.

del rey de Grecia era anoche de suma gravedad.

Los embajadores de Alemania y Austria en Roma y el de Italia en Viena, han llegado a Suiza con dirección a sus respectivos países, sin incidente alguno.

—En la Cámara francesa, el presidente M. Deschanel, y el jefe del Gobierno pronunciaron ayer sendos discursos sobre la intervención de Italia en la guerra, siendo constantemente interrumpidos por las ovaciones y los vítores a Francia e Italia.

—En Holanda, una gran corriente de opinión arrastra al país al establecimiento del servicio militar general. Desde hace algunos meses, Prensa y público no cesan de pedir que todos los ciudadanos útiles para cooperar a la defensa de la nación se ejerciten en las armas, y que a más de los 300.000 hombres que actualmente hay en pie de guerra, se formen reservas que, en caso necesario, tripliquen el número de combatientes.

Se ha comenzado por la admisión de voluntarios, pero parece que se impone una medida más eficaz, y el ministro de la Guerra ha anunciado que someterá al Parlamento un proyecto de ley en aquel sentido.

Según noticias de Bucarest y Petrogrado prosiguen las negociaciones entre Rusia y Rumanía.

Aquella ofrece a ésta, en pago de su intervención en la guerra, las tres cuartas partes de la Bukovina, toda la Transilvania y una parte del Banato.

Rumanía quiere todo el Banato, pero los serbios se oponen a ello.

Créese que el asunto se arreglará mediante el establecimiento de una zona neutral.

### Triunfo de los mineros asturianos.

**La noticia del triunfo.**

A la hora de entrar en máquina nuestra edición recibimos el siguiente telegrama:

«El Sindicato Minero ha conseguido victoria completa en sus gestiones, consiguiendo el aumento de dos reales en el salario de todos los obreros en general desde 1.º de junio y alumbrado gratis y 50 por 100 de aumento en las horas extraordinarias desde 1.º de octubre.—LLANEZA.»

Sin tiempo para otro comentario en este momento, enviamos nuestra más efusiva felicitación a aquellos queridos compañeros.

¡Viva el Sindicato Minero Asturiano!  
¡Viva la unión de los trabajadores!

**Telegramas de felicitación.**

La Federación de Juventudes Socialistas, apenas conoció el grandioso triunfo de los mineros asturianos, envió a Mieres el siguiente telegrama:

«Mapue, Llaneza».—Centro Obrero.—Mieres. Enhorabuena por vuestro triunfo. ¡Viva Unión General! ¡Viva Sindicato Asturiano!—LÓPEZ, secretario.—SARORRIT, presidente.

\*\*\*

La Redacción y Administración de EL SOCIALISTA ha enviado al Sindicato Minero Asturiano el siguiente telegrama:

«Nuestra felicitación por vuestro triunfo.

Triunfó también con vosotros nuestra táctica.

Abrazamos de corazón a todos los mineros asturianos.—Redacción y Administración de EL SOCIALISTA.»

### Los maestros y los ladrones.

**Las diligencias de ayer.**

El Juzgado especial se constituyó ayer tarde en la Casa Ayuntamiento.

El juez celebró una extensa conferencia con el alcalde y el secretario del Ayuntamiento.

Sobre esta diligencia se guardó una reserva absoluta.

**Felicitaciones a Besteiro.**

ALCOY.—Esta Agrupación Socialista envía su más entusiasta felicitación a nuestro camarada Julián Besteiro por la honrada campaña que está llevando a efecto en favor de los maestros.

¡Abajo los estafadores del pueblo!—Por el Comité: El secretario, JORGE MIRÓ.—El presidente, CAMILO SERRA.

### La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

**El bacalao.**

Se avecina una grave conflicto. En *El Mercantil Valenciano*, periódico que presta gran atención al problema de las subsistencias, hallamos esta nota:

«SUBSISTENCIAS.—Hambre.

Otro conflicto en puerta, y muy grave. El bacalao va a subir de precio, en términos que no podrán comerlo los pobres, y será para los ricos artículo de lujo.

El hecho es el siguiente:

El gobierno alemán, y también el inglés, han acaparado gran parte de la producción de Islandia y Noruega, que son dos países que, durante el verano, surten a Europa de aquella mercancía. En invierno, el mercado es «Labrador».

Lo notable del caso es que en Alemania no se conocía el bacalao, como alimento sano y nutritivo; pero vino la guerra, las subsistencias escasean, y el Gobierno se ha hecho introductor de dicho salazón, comprando miles de toneladas en Noruega y en Islandia, y vendiéndolo a menos precio del que le cuesta.

Al propio tiempo ha dado al público, haciéndolas llegar hasta el último rincón del imperio, recetas o fórmulas para guisarlo; está haciendo extraordinaria propaganda para demostrar las excelencias de dicho elemento, y ha fijado el precio a que los detallistas deben venderlo al público.

Intil es decir que hoy se hace un consumo enorme de bacalao en Alemania, en donde todo escasea y encarece, y que el precio de la mercancía ha subido fabulosamente en el mercado productor.

Consecuencias. El quintal de 50 kilogramos que costaba de 50 a 55 pesetas, no podrá venderse a menos de 75, o sea el 50 por 100 más, siendo de temer que los fletes y seguros sigan aumentando.»

El peligro, como se ve, es considerable. Se trata de un artículo de consumo general y popular, que está amenazado de encarecer en una proporción de 100 por 100. Y el Gobierno, sin enterarse. ¿Cómo prevenirse contra la amenaza?

El mismo colega lo indica: suspendiendo temporalmente los derechos arancelarios, que, dicho sea de paso, son exorbitantes y prueban hasta qué punto se hacen gravitar los impuestos sobre las clases pobres.

Pero tememos que no se ocupe del problema hasta que se presente... y que luego diga al país, por toda solución, que es muy complejo.

**Los ajos.**

Desde la muerte de Vega Armijo, los periódicos no han vuelto a ocuparse de los ajos.

Sin embargo, merece la pena hablar de los ajos, que tan importante papel desempeñan en la cocina española, y especialmente en los hogares pobres.

El pregón de cinco la ristra de ajos! hace meses que no se oye en Madrid. Una cabeza cuesta ¡quince céntimos!, en algunos sitios, VEINTE. El kilo le hacen pagar a 14 reales. Con ello los pobres han visto elevarse a la categoría de plato de lujo las clásicas sopas de ajo.

El asunto no es tan baladí como pueda suponerse. «Ajo crudo y vino puro, pasan el puerto seguro», dice un antiguo refrán español. El ajo ha desaparecido de los hogares pobres.

Y bien merece la pena de que se sepa por qué. Sobre todo, porque es sintomático. Revela lo que en España sucede actualmente con todo lo que forma la alimentación del pobre.

Y la paciencia de éste tiene un límite. A nosotros nos parece tiene ya demasiada.

### El honrado comercio.

Hace unos cuantos días que un teniente de alcalde tuvo la humorada de realizar una visita de inspección a los establecimientos de su distrito—el de la Inclusa—y contrastar las pesas y medidas.

El primer día llevóse a la Tenencia de Alcaldía unas 90 pesas que servían para robar al consumidor; el segundo, 70.

¿No podrían verificarse estas visitas periódicamente en todos los distritos de Madrid? ¿No convendría que en vez de terminar la visita con una multa municipal, que casi nunca se hace efectiva, pasara la denuncia al Juzgado de guardia por robo?

Y si nada de esto se hace, porque los comerciantes disponen de votos y de influencia, ¿no debería el pueblo de Madrid hacer algo para impedir que le roben a mansalva?

### Una reunión.—Reclamaciones desatendidas.—Huelga general en puerta.

MEDINA DEL CAMPO.—Se ha celebrado una reunión de individuos pertenecientes a las Directivas de las Sociedades de Agricultores, Albañiles, Carpinteros, Oficios Varios y Panaderos, bajo la presidencia del compañero Jesús Maeso, de Madrid, que fué llamado por los carpinteros.

En esta reunión se acordó insistir en la reclamación presentada al Ayuntamiento de que se aumente un real en sus jornales a todos los obreros y que no se expenda el pan a mayor precio de 40 céntimos kilo hasta el 15 de agosto, reclamación desatendida groseramente por el alcalde de aquí, y que motivó un paro general de veinticuatro horas.

Tomóse el acuerdo de que este paro se reproduzca el lunes, día 31, y no se dé por concluido hasta el día 31, exceptuándose de participar en esa huelga a los obreros cuyos patronos hayan cedido en el aumento de los 25 céntimos en el jornal.

El domingo se celebró en el Centro Obrero una reunión pública en la cual pronunciaron discursos los compañeros Gregorio Madrón, Jesús García, Clóvido Estévez, Leandro Gago y José Maeso.

En general, todos combatieron al alcalde, que tiene menos educación que cualquier ganán, puesto que no hizo caso, ni siquiera contestó a cuanto le reclamaban los trabajadores medinenses; también a los patronos intransigentes y a los mangoneadores de los Círculos católicos que le atacó según merecían.

El compañero Maeso, secretario de la Federación de Obreros en Madrid, hizo un discurso lleno de observaciones y consejos atinadísimos, que el público obrero acogió con extremo agrado.

El mayor entusiasmo reinó durante el acto, revelado por los frecuentes aplausos y ovaciones que la concurrencia tributó a los oradores.

Los patronos que hasta ahora se han negado a ceder el aumento de un real en los salarios, son: Clemente Fernández, Millán Puente, Luis Roble, Casimiro Velasco, Adón Nega, Segundo Martín, Santiago Casado y Santiago Arévalo.—A.

## LA TRAGEDIA EUROPEA

### En los frentes de batalla.

En Bélgica, los alemanes, después de un violento bombardeo, intentaron un avance sobre la carretera de Langemark a Ipres; pero fueron detenidos y rechazados con grandes pérdidas.

En Francia han realizado nuevos progresos los ingleses, en la región de La Bassée, y los franceses, al norte de Arras y al sudoeste de Soucher hacia Chateau-Carré.

En Rusia, al norte del Niemen, los moscovitas han rechazado a los alemanes hacia la frontera de la Prusia oriental, ocupando la línea de los ríos Vindava, Venta y Dubissa.

En la Galitzia, los rusos han pasado de la defensiva a la ofensiva, apoderándose de varios pueblos y haciendo a los austro-alemanes más de 2.000 prisioneros.

Sin embargo, sus esfuerzos por atravesar el Pruth no han tenido éxito hasta ahora.

En la frontera austroitaliana, la artillería austriaca rompió el fuego el día 23, por la tarde, contra las posiciones italianas, que contestaron con energía.

En la región de Friul, los italianos avanzaron por territorio austriaco, encontrando débil resistencia, y ocuparon Crocetto y la altura entre el Indrio y el Isonzo, Cormons, Servignano y Terzo. Los austriacos se retiraron, destruyendo los puentes e incendiando los pueblos.

En Cormons, las fuerzas invasoras libertaron a 111 italianos que habían sido encarcelados por las autoridades austriacas con motivo de la declaración de guerra.

En la ofensiva realizada por torpederos y aeroplanos austriacos contra la costa italiana del Adriático, el puerto abierto de Ancona fué bombardeado durante una hora, sin sufrir grandes daños materiales; pero fueron heridas muchas personas y cinco o seis resultaron muertas. Un tren que se dirigía de Sirigoglia a Ancona fué alcanzado por una granada, pero no se detuvo. Sobre el arsenal de Venecia lan-

zaron los aviones austriacos once bombas. Cerca de Portocorsini los buques austriacos crucero «Novara», destructor «Scharfschuetze» y varios torpederos, fueron atacados por torpederos y destructores italianos, alejándose aquéllos después de una refriega en que el «Novara» fué alcanzado por los proyectiles, que le causaron averías y numerosas bajas en la tripulación. Cerca de Barletta el destructor italiano «Turbine», que encontró a la flota austriaca, fué puesto fuera de combate, y la tripulación, compuesta de 35 hombres, fué hecha prisionera.

En Turquía, según despacho oficial de Atenas, han desembarcado en la península de Gallipoli varias divisiones más de los aliados. Los turcos realizaron ataques contra las fuerzas protectoras y fueron rechazados con pérdidas enormes. Los aliados se han apoderado de varias posiciones fortificadas.

De Constantinopla comunican que un submarino turco ha echado a pique en el Mar Negro al crucero ruso «Sinop».

### Noticias varias.

Ha quedado constituido el nuevo Gobierno nacional de Inglaterra en la siguiente forma:

Primer ministro, Asquith; ministro sin cartera, Lansdowne; lord canceller, sir Stanley Buckmaster; presidente del Consejo privado, Crewe; Justicia, Curzon; Hacienda, Mac-Kenna; Interior, sir John Simon; Negocios Extranjeros, sir E. Grey; Colonias, Bonar Law; secretario de las Indias, Chamberlain; Guerra, Kitchener.

Ministro de municiones de guerra, Loyd George; primer lord del Almirantazgo, Balfour; Comercio, Runciman; Local Government Board, Long; canceller del Ducado de Lancaster, Churchill; secretario de Irlanda, Birell; secretario de Escocia, Mac Kinnon Wood; Agricultura, Selborne; Prerogativas públicas, Harcourt; Instrucción pública, Henderson; Abart-néy general, sir Edward Carson.

—De Atenas comunican que el estado



Siempre engañando al pueblo...

AVILA.—Nuestras primeras autoridades, cuando el hambre hizo que se organizara la manifestación de subsistencias...

Si dijéramos que el alcalde y la mayor parte de los concejales están vendidos a los grandes labradores...

BACARRAT

Había mucha gente en la gran sala de juego del casino. Conocidos en vacaciones tipos a la moda...

Una bruma sutilísima, una especie de perfume luminoso flotaba en el salón. Espaciadas como islas, las mesas verdes...

En las primeras horas de la madrugada se fueron retirando los cortesanos con la morri y con la higiene...

Dieron las tres. El ruso, la bailarina y la mayor parte de los puntos se habían marchado.

Talló un provinciano con fisonomía de procurador, después un cronista de boulevard, y otros después...

A su lado un jorrocito lampiño, que apuntaba el mínimo—cinco francos—contemplaba las perlas...

El incesante chasquido de las fichas sonaba en el salón casi desierto. Los que ganaban cambiaban las fichas...

Poco a poco fueron emudeciendo los jugadores. Dieron las cuatro...

Todo estaba inmóvil menos los dedos, pálidas arañas, los naipes y las fichas. Una claridad repugnante se infiltró en el ambiente...

Rafael BARRETT

La reforma electoral en Prusia.

El Vorwärts del 3 de marzo publica un extracto del discurso pronunciado el 2 del mismo por Carlos Liebknecht...

Podéis estar seguros de que fuera de aquí, los que están en las tripcheras y los pobres inválidos...

En aquella época se oía una apoteosis formal del militarismo, de la monarquía, del derecho calificado de sufragio...

Se dirá que ese sufragio vencerá a la democracia, olvidando así a Rusia, al buen amigo de antaño...

Los ilusionistas políticos, donde quiera que se hallen, se habrán curado ya. La gente más posimista tenía razón...

El partido conservador dominante está poseído de la antigua enemistad contra toda democratización...

Del centro nada hay que esperar. Se explica que los liberales pospongan la lucha por los derechos del pueblo...

Y el pueblo puede esperar. Sabemos que esta guerra sirve los intereses de los grandes capitalistas...

eso no debemos olvidar nuestras reivindicaciones en estos días, en que se ha revelado especialmente qué influencia tiene la reacción interna...

En el semiabsolutismo, en la diplomacia secreta, en el régimen personal vemos una de las causas más inmediatas de la declaración de la guerra...

Consejo de ministros.

A LA SALIDA

A las siete de la tarde terminó la reunión ministerial. El Sr. Dato se apresuró a comunicar a los periodistas...

Hoy mismo dijo el jefe del Gobierno que llevaría a Palacio el oportuno decreto para someterle a la regia sanción.

Algunos representantes malagueños se hallaban anoche en la Presidencia esperando el resultado del Consejo.

Trató después el Consejo del problema de las subsistencias, conviniendo en que España es una Arcadia feliz...

También se examinó la moción presentada al Gobierno para remediar la actual crisis vinícola...

Se concedieron indultos de penas leales. Se aprobaron los siguientes reales decretos:

Marina.—Sobre adquisición, por gestión directa, de 40 minas Elifa.

Idem id. de cables y pertrechos para las estaciones torpedistas.

Autorización para contratar por concurso obras complementarias en el dique Victoria Eugenia, en El Ferrol.

Rehabilitación en el percibo de la penitencia de la cruz del Mérito naval...

Construcción de acequias en el canal Reina Victoria.

Expedientes de reparación de carreteras (subastas).

Guerra.—Que no procede conceder a los individuos sujetos al servicio militar los premios que para residir en el extranjero...

Que se amplíe hasta el 30 de junio próximo el plazo del pago de cuota para la reducción del tiempo de servicio en filas.

ECOS AGRÍCOLAS

Un acto altruista.

CIUDAD RODRIGO.—Sufren los obreros agrícolas de esta ciudad, y aun de toda la comarca, una cruel explotación.

Hombres hay de treinta años que representan cincuenta o más.

De instrucción, no hay que decir nada: no tienen ninguna.

Como sus desdichados padres se vieron obligados a enviar...

los al trabajo desde niños, no saben leer ni escribir.

De esta manera, una explotación feroz mata física e intelectualmente a estos trabajadores...

Como en otras partes, también aquí han sufrido esos infelices las consecuencias de la crisis de trabajo.

Para remediarla algo, un hombre de corazón—D. Clemente de Velasco—ha facilitado medios para poder aplicar aquí la ley de Casas baratas...

Y no solamente ha hecho esto dicho señor, sino que ha llevado su generosidad hasta proporcionar 65 lotes de tierra...

Dichos lotes son de 15 áreas cada uno, facilitados gratuitamente 1.000 cepas por parcela.

Los mencionados lotes los ha dado en usufructo, y no en propiedad...

En medio de la explotación desesperada que en esta región se observa, produce algún consuelo el rasgo de generosidad de D. Clemente de Velasco.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Portlandistas.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Colecheros.

El Código minero.

El ministro de Fomento habló ayer a los periodistas que hacen información en su ministerio del proyecto de Código minero...

Manifestó que había recibido varios telegramas, especialmente de Almería, en los que se le muestra alarma ante el temor de que el Gobierno implante por decreto el referido proyecto.

Ugarte, ante este temor de los patronos mineros de Almería, se ha creído en el caso de disiparle, afirmando que en ningún momento pensó en tal cosa...

Hace bien Ugarte; no merece la pena que contraiga responsabilidad alguna para favorecer a los trabajadores.

Como que el día que le exijan cuentas habrá de declararse su insolvencia para muchas de ellas!

Por una nota interesada nos hemos enterado de que la Comisión que estudia este proyecto en el Senado trabaja con todo celo y actividad durante el interregno...

Y aquí sí que viene como anillo episcopal al dedo de un hambriento el dicho del cura tartamudo...

LA POLITICA

Esta mañana puso a la firma de D. Alfonso el ministro de la Guerra un decreto indultando de la pena de muerte a los tres reos de Benagabón...

Esta noche marcha a Valencia el general Echagüe.

Se aseguraba a primera hora de la tarde en los círculos militares y políticos que el capitán general había insistido en su dimisión...

El ministro de la Gobernación, según el jefe del Gobierno, tiene ultimada una combinación de gobernadores...

La Comisión malagueña que ha gestionado el indulto de las víctimas del cañicazgo de Benagabón...

Mañana hará entrega a D. Alfonso el Sr. Dato del documento que la Comisión de antenistas elevó al Gobierno...

Refiriéndose al problema de los carbones manifestó el jefe del Gobierno que, por haber suspendido Inglaterra su exportación...

Se refirió también a otros aspectos del problema de las subsistencias, diciendo que en el Consejo de ayer se había acordado la publicación de un real orden de Hacienda acerca de ellos.

El ministro de la Gobernación ha denegado el permiso que los estudiantes habían solicitado para padir con orgullo el día que se celebre la llamada fiesta de la tuberculosis.

El círculo se cierra.

He aquí ya realizados los últimos actos que preceden al acto supremo. Italia ha entrado en la guerra. Dentro de algunos días, Alemania y Austria se encontrarán...

Tenemos que ver con gusto que esta acción de Italia no encuentre ya, ulteriormente, ninguna oposición seria. Se nos dice que los mismos socialistas están prontos a tomar parte en el movimiento...

Habían recibido la embajada de Sudekum en el principio de la guerra, y desde entonces su sentimiento íntimo se traicionaba por la acogida algo agria que a aquel emisario habían hecho.

Se comprende que los socialistas italianos se hayan espantado ante un episodio tan formidable como la guerra...

Así, el círculo moral, como el círculo de hierro y fuego, se cierra alrededor de los dos imperios. No es este el menor resultado ante todos los neutros...

P. RENAUDÉL

Los monterillas.

Concejales que protestan.

Recibimos el siguiente telegrama de Pontevedra: «Desde hace un mes no se ha celebrado más que una sesión en el Ayuntamiento...

Venimos protestando y quejándonos ante el gobernador inútilmente, pues se sancionan todos los actos arbitrarios del alcalde...

En distintas ocasiones nos hemos ocupado en estas columnas de lo que sucede en el feudo de Riestra. Allí, este conde máximo, de quien son compinches Bosa y Bugallal...

Y de aquí resulta la anomalía, la inmaterialidad, mejor dicho, que en las cuestiones de Administración impera en aquella desgraciada capital gallega.

Esta anomalía llega a los extremos vergonzosos que denuncia el telegrama que se nos remite por un grupo de concejales de aquel Ayuntamiento...

¿Es que esto va a durar siempre? ¿Es que en Pontevedra no se va a hacer alguna vez labor de justicia? ¿Es que espera a que la haga el mismo pueblo de Pontevedra...

La situación de Portugal.

La dimisión de Chagas.—Un manifiesto del ministro de la Guerra.

LISBOA.—Ayer recibió el presidente de la República una carta de Juan Chagas, en la que expone la situación política de Portugal...

El ministro de la Guerra ha publicado un manifiesto dirigido al ejército, exhortándole a observar la disciplina y abstenerse de toda política.

¡Abajo la guerra!



RESPUESTA A BRACKE

Lo que piensan "los del frente,"

En un excelente artículo, Bracke hace un llamamiento a "los del frente." "Se nos amenaza con los peludos, dice. Pero yo no puedo olvidar que, en 1792 y 1793, fueron los ciudadanos que volvían de las filas militares los que aportaron mayor impulso en favor de la República y de la Revolución."

Tiene usted razón, querido Bracke. Tiene usted toda la razón. Hay que ignorar absolutamente la vida que se hace en el frente para suponer que hace germinar sentimientos que no sean democráticos. Esa vida hace a los individuos republicanos y socialistas. Es una necesidad, una fatalidad. Ninguna propaganda humana logra tanto. La igualdad ante el peligro, el espíritu de solidaridad que engendra la común necesidad, son los irresistibles convertidores.

En la continua sacudida que produce el espectáculo repetido de los dolores y de los horrores más trágicos, se precipitan las evoluciones. Quien había tardado años enteros en comprender nuestro ideal, se inclina a él en pocos días y casi sin vacilación. Además, en la pasadilla en que venimos viviendo desde hace ocho meses, la situación es tan clara, tan cortante, que los cerebros y los corazones están naturalmente impresionados.

Estamos en lucha por la libertad de los pueblos, contra los que hacen un sistema de la opresión de los débiles: alemanes, austriacos, húngaros. Luchamos, agredidos, por restablecer la paz, la paz definitiva contra los feudales, cuya política descansamos sobre la conquista, prolongada por el régimen de los armamentos forzados. Es cosa que salta a la vista de los menos clarividentes. Está escrito en las ruinas de Francia y de Bélgica, está impreso en letras de sangre en los actos de la soldadesca enemiga. El más ingenuo de nosotros tiene que darse cuenta de ello. Algo revive en él, quiera o no quiera.

¿Es posible que los soldados de la Libertad se transformen mañana en opresores, acepten las sugerencias de nuestros "pangermanistas" conquistadores? ¿Es posible que los adversarios del militarismo se entreguen un día a los instintos imperialistas más brutales? ¡Ah! M. Barrés y sus amigos pueden esperarlo, aislados como están en un pequeño mundo; pero su charlatanería no cambiará las cosas. Creedme: yo estoy en la línea de fuego desde hace seis meses; yo he conocido, cerca de Ipres, la espontánea furia de la batalla; en el sector que nosotros defendimos desde enero, he sufrido todas las miserias de la campaña invernal. Soldado como soy, he vivido con los soldados en tres ejércitos diferentes; y mi empleo de zapador ha hecho que haya pertenecido a los Cuerpos más diversos.

Por dondequiera, he podido comprobar el progreso de nuestras ideas; por todas partes he advertido, también, en la

nación armada que se levanta ahora ante el invasor — como la querías tú, ¡oh, Jaurés!, como la queríamos nosotros contigo — que las prevenciones contra nosotros han desaparecido y que las simpatías por nuestras ideas han despertado. Todos reconocen que esta guerra que todos sostienen con entusiasmo es una guerra socialista — si estas palabras no se resisten a ir unidas. Es la continuación directa — por una vía que nosotros no habíamos elegido, ciertamente — de nuestra propaganda por la paz y el desarme; mejor dicho, es sólo una guerra para los alemanes que pretenden establecer una supremacía nacional.

Para los aliados es más bien una revolución política, puesto que su finalidad es revocar o demoler un régimen insostenible y sustituirle por otro más conforme con las naciones que reconocen como superiores los pueblos civilizados de los tiempos presentes. ¿Cuál será el resultado? La desaparición como potencias políticas de las dos mayores fuerzas de reacción que conoce el antiguo mundo: la casta militar de los tagarotes prusianos y la aristocracia católica austriaca.

Europa, desembarazada de ellas, va a emprender otra vez su vía normal, de la que Bismarck y Napoleón III la habían separado. Y en todos los países se abrirá una era de progreso democrático, tanto en las jóvenes naciones emancipadas como en las viejas, libres ya de toda opresión. Todo el mundo siente aquí, más o menos intensamente, lo que os indico. No en balde *La Marsellesa* y la *Canción de la partida* resuenan sobre los campos de batalla. Nuestros padres, en 1870, no las cantaban.

Cuando los soldados van cantando a pleno pulmón esas estrofas, no caminan hacia la servidumbre ni hacia el imperialismo. ... Escribo estas líneas junto a la puerta de mi tienda de campaña, a 1.500 metros de las trincheras enemigas. El cañón no cesa de tronar y los aviones pasan constantemente sobre mi cabeza. Todos los días, y a veces durante la noche, mis funciones me llaman a las avanzadas; pero no tengo necesidad de estar constantemente en ellas, expuesto a las bombas. Y jamás me he sentido más profundamente socialista. Jamás he comprendido mejor la profunda justicia de nuestras creencias y su serena belleza.

Me frustro es mayor viendo cómo en el medio más trágico que se puede concebir, no solamente resisten estas nuestras creencias, sino que cada día se imponen más por el ascendente de la verdad. Contad con los "peludos". Tenéis razón, Bracke. La República puede esperar sin temor — pero por lo contrario — la vuelta de los soldados de Angereau.

Un viejo territorial.

Los dependientes.

AVILA. — Los dependientes de industria y comercio han celebrado con un mitin y un banquete el aniversario de la fundación de la Sociedad. Tomaron parte en el mitin varios dependientes que, en breves palabras, demostraron que son fervientes solidarios de su causa; dijeron que, cueste lo que cueste, han de terminar con la explotación a que sus jefes o patronos les tienen sometidos. Nuestro compañero Andrés Sánchez habló en nombre de las Sociedades de resistencia; les ofreció el apoyo que nuestras Sociedades les pueda dar para conseguir su mejoramiento.

Se lamentó de que estuvieran tan reacios para ingresar en nuestra Federación local: además de conseguir con más facilidad vuestras pretensiones, porque seríamos más a reclamarnos, conseguiríamos — les dijo — cambiar este Centro, solariago y chico, por el hermoso y animado adquirido por nuestras Sociedades, y que no ha de tardar mucho en quedar construido. El presidente, Pedro Cecilio, alma de la Sociedad y culto propagandista, hizo un resumen completo, alentándoles para que continuaran la marcha emprendida, como único medio de conseguir las ventajas a que tenemos derecho, como hombres que somos, no como bestias, que nos consideran. Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente nuestro compañero, que tuvo una gran acogida su presencia y breve discurso. — C.

Para el domingo.

GALLARTA. — El día 30 del actual, a las cuatro de la tarde, se celebrará un importante mitin de propaganda socialista y para patentizar nuestra opinión contraria a las consecuencias derivadas del mitin sindicalista católico celebrado el día 2 en La Arboleda. En dicho mitin hablarán los compañeros Rufino Castañón, de Gallarta; José Madinaveitia y el compañero Prieto, de Bilbao, y Constantino Turiel, que presidirá.

Trabajadores, ¡Precisamos! ese día que acudáis todos al acto, por cuanto si es de veras ansiamos mejorar, nos tenemos que imponer a las ingerencias de los modernos redentores. Ayer inquisidores,

que viendo cómo va desapareciendo la fe en los pueblos, hoy quieren engañar a los humildes con halagos y peregrinaciones.

En este mitin estarán representadas todas las colectividades de la provincia. Corresponsal.

Mujeres del mundo, ¡uníos!

Uníos para hacer mejor vuestra propia obra, la obra de conservar la salud y preservar la vida, de traer al mundo hijos sanos y de hacer el mundo un lugar a propósito para que vuestros hijos progresen.

Muchas horas de trabajo en condiciones insanas, no sólo destruyen vuestra alegría de vivir, sino que también pesan sobre los ciudadanos del futuro con un doble efecto: cuerpos débiles y mentes débiles. Tenéis para con vuestros hijos la deuda de luchar por ellos ahora; luchar constantemente contra todas aquellas condiciones que dañen a vuestros hijos o a algún otro hijo de mujer.

Las leyes que determinan y regulan vuestras subsistencias, vuestra salud contra las enfermedades contagiosas, el número de horas que habréis de trabajar, el derecho de los contratistas a pagar salarios escasos y a sobreargar el trabajo de las mujeres y los niños: en todo esto podéis pensar por vosotras mismas y elegir los muchos caminos que en el Gobierno os afectan tanto a vosotras como a los vuestros. Acerca de la estructura y la presión de esas leyes, ¿no tenéis alguna palabra que decir?

Vosotras sois responsables del bienestar de vuestros hijos, de todos los niños, pero no tenéis voz para regular las condiciones bajo las cuales tienen que vivir y trabajar esos niños. Insistid sobre vuestros derechos políticos y conquistad los que os faltan. Si inteligentemente usáis de estos derechos, habréis hecho un positivo beneficio a las generaciones futuras.

Todo esto se asemeja a una lucha de sexos. Pero no es así. No podréis beneficiar a las mujeres y a los niños sin hacer el total de la raza humana mejor y más feliz. Cuando las mujeres se asocian y se niegan a recibir salarios bajos y a aceptar el sobretabajo dejarán de estar en competencia con los hombres. Igual pago por igual trabajo hace mucho por la elevación de los salarios masculinos. Impedid la competencia de los niños en el mercado del trabajo con sus padres y madres, y habréis hecho mucho por la elevación de los salarios del hombre. Los hombres necesitan de vosotras en la política y vosotras los necesitáis a ellos para que os ayuden en vuestra labor, la labor de conservar la salud y preservar la vida.

En Nueva York se está haciendo una campaña de Estado por el sufragio de las mujeres. Mujeres del mundo, uníos para conquistar los mismos derechos exactamente que los hombres, aunque para ello tengáis que aceptar en justicia todos sus deberes.

Grace T. Sims.

SUCESOS

Muerto repentina.

Trabajando en un lavadero de la calle de la Ventosa se puso repentinamente enferma Carmen González Iglesias, de cincuenta y nueve años. Trasladada a la Casa de Socorro del distrito, falleció a los pocos momentos de ingresar.

EL CRIMEN DE HUESCA

La vista de una causa ruidosa.

HUESCA. — Ha comenzado a verse la causa del célebre infanticidio perpetrado en la calle de Doña Petronila, hace cuatro años.

En este proceso estuvo complicado, en algunos momentos, el no menos célebre canónigo D. Prisco, sobrino del obispo de Huesca.

Pero después, el fiscal retiró la acusación contra el citado cura. ¿Tan clara estaba su inocencia? El pueblo le acusa; el fiscal, no.

El crimen, según el fiscal, es: Francisca Santolaria Bara, mujer de Francisco Moliner Villa, habitantes en la calle de Alfonso de Aragón, número 22, el 2 de febrero de 1911, dio a luz un niño, y la misma noche, auxiliada por Segunda Playan Moliner, quien en unión de Francisco dió muerte por asfixia al recién nacido, y una vez muerto el niño lo trasladaron a la casa de María Moliner Pérez, y en la cuadra de ésta, Francisco, Segunda, Blasa Playan y Miguel Ortiz, desarticularon el cadáver, encargándose de hacerle desaparecer, en unión de Pascual Gazol, a quien se le cayó la cabeza del niño en la calle de Doña Petronila, lo cual sirvió para que, por denuncia de Manuel Casiro y Constantina Pardiña, se descubriera.

Como presunto padre, instigador y confesor de Francisca, se detuvo al célebre D. Prisco.

Pide el fiscal para Francisco Moliner y Francisca Santolaria la pena de muerte; a Segunda Playan, reclusión perpetua, y a Pascual Gazol, Josefa Gracia, María Moliner, Blasa Playan y Miguel Ortiz seis años y un día de presidio mayor.

Entre las consideraciones del informe fiscal, aparece este *Opus*: Del proceso resulta que las encartadas Francisca Santolaria y Josefa Gracia acusaron fal-

samente, como participe en el delito que en esta causa se persigue, a un sacerdote, incurriendo las mismas procesadas al comprobar la falsedad de su acusación en sucesivas declaraciones, y como estos hechos pueden constituir un delito que define y pena el art. 340 del Código penal, de la Sala solicitada que en la sentencia que en esta causa se dicte, se mande proceder contra dichas procesadas por el mencionado delito.

Están citados 31 testigos de Huesca, cuatro de Cartagena, 13 de Zaragoza y tres presos de la cárcel.

En la calle fué muy aplaudido el defensor de Moliner, D. Manuel Bescós.

En la sesión de ayer declararon, primeramente, la madre del niño asesinado, Francisca Santolaria.

Habló de su afición a las cosas de iglesia, por lo que sus convecinas le llamaban *la Beata*, diciendo que desatendía sus quehaceres por acudir a todas las funciones religiosas.

Negó su participación en el crimen, al mediar la declaración sufrió un síncope, y para ser auxiliada fué trasladada al Hospital. Se contradijo en cuanto había manifestado en las declaraciones del sumario.

Todos los demás procesados negaron también que intervinieran en lo sucedido, y no dieron resultado los varios careos celebrados.

Los testigos se desdijeron de lo declarado en el sumario.

Fuerzas de la guardia civil y de policía estaban encargadas de guardar el orden a la salida de los procesados.

Las Federaciones.

La de Dependientes.

Sesión del 24 de mayo de 1915. — Asistieron los compañeros Carballo (de Auxiliarios), Briones y Soto (de la Unión Ultramarina), Mañán (de la Unión de Dependientes de Tabajerías y Salchicheras), Santamarina (de la Asociación General), Celiano Martín (de la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías) y Andrés Martínez.

Leída y aprobada el acta anterior, se lee la correspondencia recibida en el orden siguiente:

De la Dependencia Mercantil, de Valencia, un manifiesto contra la petición de la Federación Patronal de dicha ciudad, dirigida a los Poderes públicos, en demanda de que la ley del Descanso dominical sea reformada en el sentido de conceder a toda clase de comercios permisos para tener abiertos sus establecimientos los domingos hasta las doce y media del día.

De la Asociación de Dependientes de Comercio, de Avilés, sobre correspondencia y giro.

De la Sección de Málaga, dando cuenta de los trámites y desarrollo de la huelga que tiene aquella Asociación, votada con referencia al gremio de comestibles.

De la misma Sección, telefonema rogando al Comité pida personalmente, en nombre de aquella, el indulto de los reos de Benagabón.

De la misma Sección, besalamano anunciando giro.

De la Asociación y Montepío de la Dependencia general, de Cádiz, remitiendo autorización para retirar del ministerio de Instrucción pública una biblioteca concedida por dicho Centro oficial a la mentada Asociación.

De la Asociación de Dependientes de Comercio, de Ceuta, dando cuenta de haber logrado se dé cumplimiento en dicha plaza a la ley del Descanso dominical.

Acuerdos. — Dirigir una circular a las Secciones pidiéndolas dirijan al ministro de la Gobernación un escrito protestando contra la pretensión de la Federación patronal de Valencia, y pedir entrevista con el presidente del Consejo de ministros, y en ella, el Comité, hacer la misma petición.

A propuesta de Santamarina se acuerda publicar las actas del Comité en EL SOCIALISTA y en EL Dependiente Español (en uno y otro periódico, extractadas).

Los clericules en acción.

Echando las redes.

AVILA. — La Asociación Nacional de Sindicatos Católicos celebró en esta capital un mitin agrario, digno de reseñarse por la propaganda que han hecho inconscientemente de nuestras ideas.

Atacaron fuertemente al individualismo que se padece entre los elementos de orden; a los usureros, que les compararon con la araña, que no tienen otra misión que construir redes para cazar insectos; a los capitalistas aristócratas, que no piensan más que en constriñer Hospitales y Casas de Misericordia para recoger a los labriegos cuando dejen de producir; claro que esto no agradaba al escogido público que, presidido por el alcalde, curas, frailes y similares, esperaban otra cosa más halagüeña; ya lo notó un orador, que tuvo que decir — por no dar lugar a que le retiraran la palabra — que, puesto que la democracia es inevitable, procuremos acapararla bajo la bandera de Cristo antes que caiga en poder del Socialismo, que es un enemigo más tirano y de más cuidado.

Terminó el acto diciendo que los Sindicatos Católicos conspiran unos contra otros, y que es preciso hacer una gran Federación Nacional para que los millones que tienen los Municipios de los Pósitos pasen a los Sindicatos para emplearlos más a su antojo.

No está mal eso... ¡Siempre barriendo para adentro! — C.

Las rentas del obrero.

Al descender a un pozo en la calle de Covarrubias el obrero Francisco Iglesias Iravedra, de cincuenta años, se rompieron los ganchos del tirante de que iba suspendido, cayendo al fondo. En la caída se produjo la grave fractura completa del brazo derecho. Ingresó en el hospital de la Princesa.

ULTIMA HORA

El asunto de los maestros. — Prisión del habilitado Sr. Blanco.

El Juzgado especial continuó esta tarde sus trabajos, tomando declaración a varios maestros y maestras.

Como consecuencia de las últimas declaraciones y de los trabajos realizados anteayer y ayer, a última hora se decretó el auto de procesamiento y prisión contra el habilitado de los maestros, empleado municipal Sr. Blanco. El Juzgado continuaba sus trabajos a la hora de cerrar esta edición.

Combinación de mandos.

A las seis menos cuarto de esta tarde se ha facilitado en el ministerio de la Guerra una extensa combinación de mandos.

Se admitió la dimisión del capitán general de Madrid, general Bazán, y se nombró para este cargo al general Orozco.

Se admitió también la dimisión al director general de Carabineros, general Macías, y nombró para sustituirle al general Arizón.

Se nombraron capitanes generales de la segunda, tercera y octava regiones a los generales Ximénez Sandoval, Pérez Clemente y Balvis Abella, respectivamente.

Además, hay en la firma distintos ascensos para generales, jefes y oficiales.

Por "El Socialista,"

Table with 2 columns: Suma anterior, Puntos. Madrid. - D. Tavera, 4,50; I. López Cobos, 4; L. Torrent, 1; Afiliado 662, 1; D. Mohino, 2; F. Núñez Tomás, 5; M. Roca, 10; Sociedad de Oficios Varios, 50; Idem del Arte de Imprimir, 24; Idem de Dependientes de Vinos y Licores, 1; Idem de Lavanderías y Planchadoras, 2; Afiliado 464, 0,50; J. Montoya, 5; G. Fontal, 2,50; Recaudado por el Grupo de Pintores, por la rifa de un clavel, 8,35; M. Gómez Latorre, 1; S. Gil, 1; F. Reigosa, 1; Grupo Socialista de Ebanistas, 3,75; L. Cano, 0,50; A. Ferreñuelo, 1; R. Martínez, 1; E. Inglés, 0,50; M. Sánchez Prados, 1; J. Unsaín, 0,50; M. Varela, 0,50; S. González, 1; Sociedad de Peluqueros y Barberos, 1; Idem de Carpinteros de Armar, 1; Idem de Tallistas, 4; Idem de Pan candeal, 20; Idem de Albañiles, 25. Suma total hasta hoy 54.026,80

Noticias diversas.

Dimisión de un gobernador. SEVILLA. — Se asegura que el gobernador ha dimitido por motivos del pleito político entre liberales y conservadores.

Muerto por una apuesta. ALCIRA. — Gaspar Alberola apostó con unos amigos a que se bebía 25 vasos de vino, si se los pagaban. Gaspar bebió 20 vasos, y cayó al suelo muerto.

Cinco penas de muerte. VALLADOLID. — Comenzó la vista contra cinco hombres y cuatro mujeres, vecinos de Herrerín de Campos. Se les acusa de haber entrado de noche en casa de la viuda Flora González, que vivía con tres hijos, y la dieron muerte a hachazos, robando después cuanto dinero y alhajas había en la casa. Una niña de tres años, hija de la interfecta, relató el crimen y reconoció en rueda a los acusados. El fiscal pide cinco penas de muerte. En la sesión de hoy declararon sólo los procesados. Se inculcaron unos a otros.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA. ZARZUELA. — A las seis y tres cuartos (doble media). Le mejor divorciada. — A las diez y media (doble). La mujer divorciada.

APOLO. — A las seis (33 vermit de gran moda, doble). El santo de la Isidra, Moreno? La boda de Craytana o una tarde en Amanuel. — A las diez y cuarto (doble). La pandeveta, despedida de Moreno? El chico de las Peñuelas o no hay mal como la envidia.

COMICO. — Beneficio de Enrique Chicote. A las siete (sencilla). El gusano de luz. — A las diez y media (doble). Cuadro último de El gusano de luz, Asalto de armas y El padrón municipal (reestreno).

PARISH. — A las cuatro y media de la tarde, matinee infantil, programa cómico, el celebrado Paquito, los perros comediantes, actores de Tenoff, los magos Chafalo y Palermo en el jardín de los misterios y todos los clowns, excéntricos de la compañía. A las nueve y media de la noche, 8ª soirée fashionable, programa selecto en el que tomarán parte todos los nuevos artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESA DE FELIPE PERA CRUZ, PIZARRO, 10.



# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera),  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (jueves).

- A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.
- A las seis.—Albóndigas. . . . . 0,50 —

COOPERATIVA SOCIALISTA

Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8.  
Casa del Pueblo.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 33 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Girona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES  
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado.  
Tintas para sellar y rotular.

Calle de las Fuentes, 7.-MADRID  
APARTADO DE CORREOS 493



A las Cooperativas Socialistas de España.

Caramelos finos de varias esencias a UNA peseta SETENTA Y CINCO céntimos kilogramo. Se sirven en cajas de latón de 8 y 10 kilogramos. No se hacen remesas menores de una caja.

Portes pagados hasta la estación de destino. EL CINCO POR CIENTO del importe de las ventas realizadas a las Cooperativas Socialistas será cedido al único periódico obrero diario EL SOCIALISTA.

Pedidos a MARIANO CELA, Plaza Mayor, 5.—BÉJAR

### Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).  
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

## TRAJES para señoras-Rito Esteban-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizeaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpagatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

## M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanohis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## Gran Bazar

### Zacarías Manada

### Zapatería

### Sastrería

### Lencería

### Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GENEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA.

**Novedad**  
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

**Buen resultado**  
COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

**Economía**  
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.**
- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
  - Aventuras de un niño déspota (idem).
  - Juan Soldado (idem).
  - El pobre Pepin (idem).
  - Los emigrantes (idem).
  - El hijo del minero (idem).
  - El ciego (idem).
  - Fía en Dios... (idem).
  - Caridad (idem).
  - Meliá.—El repatriado (idem).
  - Pequeñas verdades.
  - Marx.—La indiferencia en materia política.
  - Dembón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
  - Gorki.—¡Compañero!
  - Carretero.—Catecismo socialista
- A 10 céntimos.**
- Lafargue.—El ideal socialista.
  - Leyes de reunión y de asociación.
  - Lafargue.—El materialismo económico.
  - Th. Dan.—La revolución rusa.
  - Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
  - Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
  - Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
  - La guerra y la patria.
  - Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos.**
- Almanaque Socialista de 1914.
  - Almanaque Socialista de 1915.

- Guesde.—El Colectivismo.
  - Rouanet.—Filosofía socialista.
  - Domenech.—Educación socialista en España.
  - Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
  - La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
  - Organización y Programa del Partido Socialista.
  - Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
  - R. Jahn.—Roberto Owen.
  - L. Alas.—Proudhon.
  - Buylla.—Saint-Simon.
  - Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
  - Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
  - E de Amicus.—Cuentos.
  - La propiedad.
  - J. Recaséns.—Socialismo.
  - J. López y López.—Los toreros, honra de España.
- A 20 céntimos.**
- Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
  - Guesde.—Colectivismo y revolución.
  - Altamira.—Lecturas para obreros.
- A 25 céntimos.**
- Decille.—Estudio acerca del Socialismo científico.
  - Iglesias.—Mitin de controversia en Santander.
  - Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
  - Lluria.—La Cooperación.
  - F. Carretero.—Celebración de actos cívicos.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

## Obras escogidas de Máximo Gorki. (70) En las almadías.

rústico? Observa lo que hace tu padre: no razona; no hace más que vivir. Quiere, ama a tu mujer, y se burlan ambos de ti ¡oh, imbécil! ¡oh, sabio estúpido! ¡Si, no lo dudas! Escucha... oye, y verás como se divierten allá, a lo lejos, en la barcaza que va delante de nosotros. ¡Cargue el demonio con ellos! ¡Ah, malvados! ¡Miren los mozalbetes! ¿Qué tal, Mitri? ¿Te parece...?

—¡Serguei! ¡Serguei!

Y en la pausa que siguió a este apóstrofe llegó hasta ellos un murmullo de voces apasionadas, nerviosas.

—¡Serguei! Te suplico en el nombre de Dios, Cristo, que no atormentes mi alma, que no me martirices; déjame, déjame. Pon freno a tu lengua, calla. Te lo ruego, digo, en nombre del Salvador; no hables, no; mira que envenenas, que estás sorbiendo como un monstruo mi sangre. Si continúas, me tiro de cabeza al río, y será crimen que así lo haga, y el crimen caerá sobre tu cabeza. ¡Que se pierda mi alma! ¡Que se pierda! ¡Por Dios, te lo ruego! ¡Ten piedad de mí.

Y un sollozo continuó el eco de aquellas palabras quejumbrosas, al tiempo que Mitri, angustiado, se dejaba caer sobre los maderos flotantes, como si acabara de sentir un golpe rudo.

Cerníase sobre el río más espesa la neblina.

—¡Hombre! ¡hombre!—murmuró temerosamente Serguei, con la vista fija en su amigo, quien temblaba como si estuviera

condenado a morir.—¡Cuidado si eres extravagante, raro! ¿Quién lo diría? ¿Pudiera uno calcular que en ti había eso... amor? ¡Diablo!

—Me estás atormentando durante todo el camino... ¿Por qué, di, por qué? ¿Soy enemigo tuyo? ¡Habla!—barbotó fervorosamente Mitri.

—¡Eres muy raro, querido! ¡muy raro!—murmuró Serguei entre enfadado y confuso.—¿Cómo iba yo a figurarme... No era posible que penetrase en lo recóndito de tu alma, no.

—¡Quiero olvidarlo!, olvidar... ¿Comprendes? ¡Olvidarlo todo por los días de mis días! ¡No acordarme mientras haya un soplo de vida en mi cuerpo! Olvidarlo todo... todo: mi vergüenza; la vergüenza que me ahoga; mis sufrimientos; los sufrimientos que me torturan, que me envenenan. ¿Qué hombres sois vosotros? ¡No tenéis piedad de mí! ¡Me marchó, sí; me irá... para siempre jamás, para siempre. No puedo resistir ya estas angustias.

—Pues bien, ¡vete!—gritó Serguei con toda la fuerza de sus pulmones, subrayando el apóstrofe de un modo especial, irónico y socarrón; pero quedóse de pronto mohino y perplejo; desmayaron todos sus ánimos, crispáronsele los nervios; quedó como rendido, sintiendo, probablemente, la pesadumbre de aquel drama de familia, que era imposible que no penetrara él en toda su magnitud.

Volvía a resonar la voz de Silán Petrow, como si surgiese de lo profundo.

—¡Eh, vosotros! ¡A ver esos! ¿No oís? ¿Estáis sordos? ¿Qué zambra es esa?

Le gustaba, sin duda, a Silán Petrow, cuando iba por el río, que se oyera su voz profunda, potente; voz que daba idea de una salud vigorosa, inquebrantable

en los pulmones que la emitían; voz que interrumpía el silencio sepulcral, medroso, de la naturaleza con acentos que hacían estremecer de pavor a lo débil y apocado Mitri. Habíase éste puesto a remar nuevamente con toda el ardor de sus brazos. Serguei contestaba, esforzándose, gritando cuanto le era posible al patrón, vomitando al mismo tiempo, en voz baja todos los dictados de su vocabulario, pícaro e injurioso a la par.

Resonaron algunas voces en el silencio de la noche; despertaron los ecos dormidos; poco a poco se confundieron, debilitándose, como empujados por un trompetín que diera las notas agudas, repercutieron lentamente y se fueron apagando, hasta extinguirse. Todo quedó en calma después. Fulgores lejanos encendían brevemente la atmósfera; rieló apagadamente un rayo de luna en las aguas oscuras y dormidas, y se eclipsó haciendo que fuese más tenebrosa la noche.

Y sumidas en sombras y en lóbregueces, continuaron remando las jangadas.

III

Cogido a uno de los remos de la balsa primera, manteníase en pie Silán Petrow; cubría su pecho una amplísima camiseta de tela encarnada, escotada de tal modo que al descubierta quedaban el cuello venoso y el pecho velludo, henchido y resistente. Un mechón de cabellos grises adornaba su frente, y los ojos negros, de pupila abierta, de mirar vehemente, vídriosos, atraían y sugestivamente con incomparable dulzura. Levantadas las mangas de la camisa hasta el codo, dejaban al desnudo sus brazos musculosos; aquellos brazos que maneja-

ban los remos vigorosamente, como si se tratase de una pluma.

Silán, ojo avizor, inclinado el busto hacia el abismo, exploraba la lejanía, como si quisiera ondear todos sus misterios.

Cerca de él, algunos pasos más allá, contemplaba placidamente María, con la sonrisa en los labios, la figura erguida de su amante.

Y permanecían silenciosos los dos: uno, ocupado en observar el horizonte; la otra, entretenida en recoger los gestos de aquella fisonomía varonil.

—Allá se ve... indudablemente ese resplandor viene de una barca de pescadores. No está mal. Bien dirigidos vamos. ¡Oh! ¡Oh!

Y pareció que se escapaban en suspiros rátagas de aires ardorosos, a tiempo que levantaba el remo y lo metía de nuevo en la corriente con movimientos rítmicos, acompasados.

—No te esfuerces, Mariona, no—dijo, fijándose en que ella hacía un movimiento de remo al unísono, por la parte derecha.

Regordeta era la niña, y sobre regordeta, robusta; sus mejillas, coloreadas, parecían dos rosas; sus negros ojos, alegres, brillaban; iba con los pies descalzos, y vestía una túnica que se ajustaba al cuerpo, delineando deliciosamente sus formas.

Volvía el rostro hacia Silán, sonrió con ternura y reposo.

—Me mimas demasiado. Gozo de excelente salud, ¡a Dios gracias!

—Te beso, no te mimo—añadió Silán encogiéndose de hombros.

—Y no está bien que lo hagas—murmuró ella provocativa...

Callaron. Hablaban sus ojos encendidos de pasión.

El agua murmulleaba suave y armoniosamente debajo de las almadías. A lo lejos, hacia la ribera, derecha, oíase el ce-rear a los gallos.

Las jangadas seguían avanzando lentamente; deslizábanse río abajo, hacia la lejanía brumosa en que las tinieblas se a-laraban tenuemente y las nubes tomaban matices más vaporosos.

—¡Sebes, Silán, por qué alborotas a los muchachos? Yo sí lo sé, ¡vaya si lo sé! Mitri, que trueno contra nosotros, y que angustiado; habla con acentos tan quejumbrosos; es Serguei que nos llena de injurias.

¡Fijó María una mirada penetrante en el rostro de Silán, quien al oír aquellas palabras quedó severo y frío.

—¿Y qué quieres decir con eso? ¿qué preguntó?

—Nada.

—¿Nada? Pues no había por qué decirlo.

—No te enfades.

—¡Enfadarme contigo? Bien quisiera alguna vez, pero no puedo.

—¿Amas mucho a tu Mariona?—murmuró la joven exaltada, febril, inclinando el cuerpo hacia él.

—¡Oh!, ¡oh!—vociferó entusiasmado Silán y extendió sus brazos velludos, re-funfuñando entre dientes.

—Ven si quieres... No me excites.

Se estiró Mariona con una gaita y estrechó dulcemente contra él.

—Encadenaremos de nuevo las almadías—murmuró besándole las mejillas, que ardían al sentir el contacto de su boca.

—¡Basta! Amanece ya... Nos ven.